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НАМЕРЕНИЕ 
ЕСТЬ, НО 
РЕШЕНИЙ НЕТ * 

В связи с визитом в Украину министра энергетики США У.Ричар-
дсона в средствах массовой информации появились заявления о 
закрытии ЧАЭС в 2000-м году. 

В действительности, как сообщила пресс-служба Президента 
"Л.Кучма подтвердил намерение Украины закрыть Чернобыльскую 
АЭС в 2000-м году". 

ИіІ«Ш№И В 1995 году был принят Меморан-
V дум о взаимопонимании между Украиной, стра-

нами большой семерки и Европейским союзом, 
в котором также говорилось о намерении зак-
рыть ЧАЭС до 2000-го года. Однако 3-й энерго-
блок был включен в работу 27.11.99 и продол-
жает работать. И реальная ситуация подтвер-
ждает правильность этого решения. 

3 В сообщении пресс-службы Президента оговариваются некото-
рые условия закрытия ЧАЭС: 

* украинские и американские эксперты должны решить техни 
ческие вопросы закрытия ЧАЭС. 

* эксперты будут работать над завершением проекта создания 
компенсирующих мощностей и перспектив их работы; 

* будут рассмотрены возможности компенсации Украине энер-
гопотерь от досрочного закрытия ЧАЭС путем поставки энергоно-
сителей на тепловые станции до завершения строительства и вво-
да в эксплуатацию энергоблоков на Хмельницкой (2002 год) и Ро-
венской (2004 год) АЭС; 

* завершить строительство котельной на ЧАЭС стоимостью $28 
млн., из которых $7,5 млн. — вклад Украины из государственного 
бюджета (Примечание: проектом бюджета не предусмотрено). 

Украина уже испытывает серьезные 
проблемы с обеспечением безопасного вывода из 
эксплуатации блоков №1 и 2 ЧАЭС. В проекте бюд-
жета Украины на 2000-й год предусмотрено на эти 
цели 35 млн. грн. (только зарплата персонала). При 
этом необходимое бюджетное финансирование на 
«Программу вывода из эксплуатации» в 2000-м 
году — 249,850 млн. грн., в том числе: 

- на хозяйственное содержание энергоблоков 
№1,2 — 88,640 млн. грн.; 

- на работы по выводу из эксплуатации энер-
гоблока №1 — 104, 244 млн. грн.; 

- вклад Украины в строительство объектов, 
необходимых для снятия энергоблоков ЧАЭС с эк-
сплуатации — 51, 966 млн. грн. 

К этому можно добавить: 
* дефицит энергетических мощностей в Украине — 3000 МВт. 

(мощность блока №3 — 1000 МВт) и массовое отключение потре-
бителей; 

* техническую возможность и экологическую целесообразность 
дальнейшей эксплуатации энергоблока №3; 

* в государственном бюджете Украины не предусмотрено фи-
нансирование содержания досрочно остановленного энергоблока 
№3; 

* есть график ремонта энергоблока №3 с 11 06.2000г. до 
02.11.2000г. 

Безусловно, это и многое другое будет учитываться при приня-
тии решения о дальнейшей эксплуатации энергоблока №3. В соот-
ветствии с Законом, такое решение будет принимать Кабинет ми-
нистров Украины. 

ДИПЛОМАТИЧЕСКИМ ХОД 
Мэр столицы Александр Омельченко, 
побывавший позавчера 
на Чернобыльской АЭС вместе с 
дипломатами, аккредитованными 
в Украине,заявил: 
"В Киеве найдется работа для всех 
энергетиков Славутича" 

Вышло так, что давно запла-
нированный визит на станцию ру-
ководителей дипломатических 
миссий состоялся в эти горячие 
деньки. Мотив чернобыльского 
десантирования дипкорпуса 
весьма прост: штаты иностран-
ных посольств и консульств в Ук-
раине в последнее время замет-
но обновились, и многие дипло-
маты еще не бывали на Черно-
быльской АЭС. О своем желании 
посетить атомную они высказа-
лись Киевскому городскому голо-
ве Александру Омельченко, кото-
рый взялся подготовить сей ви-
зит, а затем сам и возглавил де-
легацию гостей. Всего на ЧАЭС 
прибыли около полусотни иност-
ранцев, а также представители 
столичной прессы. 

Повышенный интерес к это-
му визиту подогревался одним 
важным обстоятельством. Нака-
нуне средства массовой инфор-
мации распространили сообще-
ние пресс-службы Президента 
Украины о том, что "Л.Кучма под-
твердил намерение Украины зак-
рыть Чернобыльскую АЭС в 2000 
году". Речь об этом шла на не-
давней встрече главы нашего го-
сударства с министром энергети-
ки США У. Ричардсоном. После-
довавшие за сим в печати и на 
ТВ комментарии представили, 
кажется, полный спектр мнений 
— от "закрывать как можно быст-
рее" до "торопиться, медленно 
поспешая". Вот одно из них: ки-
евского мэра А.Омельченко. 

—В канун нашего приезда 
Президент Украины сделал заяв-
ление по поводу закрытия Чер-
нобыльской АЭС, —сказал Алек-
сандр Александрович в макетном 
зале станции в присутствии ино-
странных послов. — Нет никако-
го сомнения, что государство, 
естественно, с поддержкой миро-
вого сообщества, используя 
большой потенциал специалис-
тов, выполнит свое обязатель-
ство своевременно. 

Отвечая гостю, генеральный 
директор станции Виталий Тол-
стоногое объяснил: 

— Коллектив Чернобыльской 
АЭС способен выполнить и вы-
полнит любое решение прави-
тельства. Не наше право решать: 
эксплуатировать третий энерго-
блок за пределами 2000 года или 
нет? Закон точно определяет, кто 
должен принимать решения. Но 
хочу заметить: с остановкой тре-
тьего блока не заканчивается 
жизнь атомной станции. За этим 
последует еще немало этапов. 
Так вот нашей задачей остается 
обеспечить безопасную эксплуа-
тацию ЧАЭС на всех этапах ядер-
ного цикла. С этой задачей мы 
справимся. 

Столичный голова и дипло-
маты не являются профессиона-
лами в атомной энергетике, но, 
как выяснилось при встрече, каж-
дый из них стремится лучше ра-
зобраться в чернобыльских про-
блемах. А мэр столицы, навер-
ное, не был бы верен себе, если 
бы не приехал с домашней заго-
товкой. В нужный момент обще-
ния с чернобыльцами от сказал: 

— Славутич и Киев — горо-
да-побратимы. Думаю, что в Ки-
еве найдется работа для всех 
атомщиков, для всех энергетиков 
Чернобыля и Славутича. 

Вот первое тому подтвержде-
ние. Господин Омельченко про-
вел переговоры с руководителем 
"Киевэнерго" Иваном Плачковым. 
"Киевэнерго" готово провести 
кадровую ротацию и использо-
вать профессиональный потен-
циал работников Чернобыльской 
АЭС, которые высвободятся в 
результате возможного вывода 
из эксплуатации третьего энерго-
блока. 

— Инициативу, провозгла-
шенную мэром, мы в ближайшее 
время закрепим документально 
между "Киевэнерго" и ЧАЭС, — 
подтвердил И.Плачков. — Наде-
юсь, что нас поддержат коллеги 

по всему энергетическому комп-
лексу. Это поможет в кратчайшие 
сроки решить социальные вопро-
сы, актуальные для ЧАЭС и Сла-
вутича. 

"Киевэнерго" известна как 
хорошо организованная произ-
водственная структура, где дос-
тойно оплачивается труд. Пред-
ложение вселяет надежду, что в 
случае закрытия станции ее ра-
ботники не останутся один на 
один со своими проблемами... 

Визит на станцию включал 
посещение дипломатами цент-
рального щита управления, блоч-
ного щита управления-3, машза-
ла, смотрового павильона объек-
та "Укрытие", традиционное фо-
тографирование на фоне "сарко-
фага". Знакомство с производ-
ственными объектами и людьми, 
обеспечивающими их работу, 
дало гостям возможность лучше 
почувствовать проблемы Черно-
быльской АЭС в контексте про-
блем украинской энергетики и 
экономики в целом. 

Посещая центральный щит 
управления, дипломаты встре-
тились с начальником смены 
электроцеха Николаем Гуменю-
ком, работающим на станции 
четверть века, с момента ее 
строительства. Он показал гос-
тям табло, на котором пульси-
ровала частота единой энерге-
тической системы Украины. В те 
минуты она была близкой к49,3 
герца. 

—Это означает, что страна 
потребляет электроэнергии 
больше, чем производит. Пока-
затель ниже отметки 49 приве-
дет к развалу системы. Чтобы 
этого не случилось, происходит 
автоматическое отключение по-
требителей, — объяснил Нико-
лай Петрович. 

— И часто вам приходилось 
наблюдать подобные отключе-
ния? — последовал вопрос го-
стей. 

— К сожалению, да. 

Завершая путешествие по 
станции, журналисты поинтере-
совались мнением А.Омельчен-
ко. Столичный мэр ответил, что 
он, не будучи инженером, ис-
черпывающий ответ дать не 
может. Но после объяснений 
специалистов ему стало понят-
но, что 3-й блок Чернобыльской 
АЭС сегодня находится в наи-
лучшем состоянии. 

А вот мнение посла России 
в Украине Ивана Абоимова. 

— Мы очень благодарны 
господину Омельченко за орга-
низацию этой поездки, — ска-
зал он. — Мы немало слышали 
об этом объекте, а видим его 
впервые. Нас привело сюда не 
только любопытство. В мире 
идут жаркие дискуссии между 
сторонниками и противниками 
атомной энергетики, и многие 
страны принимают довольно 
неординарные решения Это, 
во-первых. А вторая причина 
нашего интереса в том, что дав-
но инициируется вопрос о зак-
рытии третьего блока ЧАЭС. 
Вопрос этот, как мне кажется, 
для Украины непростой. И его 
решение упирается не только в 
нравственные аспекты а, скорее 
всего, в финансовые. Мы пре-
красно знаем, что принять такое 
решение и реализовать его од-
ной Украине не по силам Нуж-
ны помощь и содействие между-
народных финансовых органи-
заций, других стран. Исходя из 
информации, которую мы в пос-
ледние дни получили, дело яко-
бы идет к этому. Не исключено, 
что это произойдет уже в теку-
щем году. Мы с интересом при-
слушиваемся к дискуссиям о 
судьбе атомной энергетики. В 
заключение хочу сказать спаси-
бо тем, кто ликвидировал по-
следствия аварии и обеспечива-
ет безопасную эксплуатацию 
Чернобыльской АЭС. 

Виктор Капуста 
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ЛИДИЯ ЛЕОНЕЦ 
НАГРАЖДЕНА ОРДЕНОМ 
КНЯГИНИ ОЛЬГИ III СТЕПЕНИ 

«ЖЕЛАЕМ 
ВАШЕМУ ГОРОДУ 
СВЕТЛОГО И БОГАТОГО 
БУДУЩЕГО» 

Пэру города Славути 
господину 

Удовиченко Владимиру 
Петровичу 

Уважаемый Владимир 
Петрович! 

Этим письмом мы хотели 
высказать большое удовлет-
ворение от пребывания в Сла-
вутиче на протяжении года. 
Мы познакомились со многи-
ми приятными людьми, кото-
рые всегда помогали нам. Мы 
прибыли в Ваш город в коман-
дировку по приглашению груп-
пы управления проектом 
"План осуществления мероп-
риятий на ОУ" и выполнили 
поставленные перед нами за-
дачи. 

Нам очень понравились 
концерты учащихся музыкаль-
ной школы. Мы получили 
большое удовольствие от Дня 
Славутича, фестиваля "Золо-
тая осень Славутича", конкур-

са бальных танцев, а также от 
нашей повседневной жизни в 
городе. На нас произвела 
большое впечатление ваша 
семейная традиция собирать-
ся вместе накануне Нового 
года и позднее — на площади 
города. 

К сожалению, была осуще-
ствлена попытка ограбления 
нашего дома. Мы очень бла-
годарны милиционерам, бла-
годаря оперативности и стара-
ниям которых ситуация была 
улажена. Такие поступки гово-
рят в пользу Славутича. 

Вскоре мы возвращаемся в 
Соединенные Штаты Америки 
наполненные приятными вос-
поминаниями. Желаем Вам и 
Вашему городу светлого и бо-
гатого будущего. 

С уважением 
Розмари и Дэвид 

Бьюкенен 
28 января 2000 г. 
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программа борьбы с беднос-
тью. Мы не принимали такой 
программы, мы просто рабо-
тали в раз и навсегда выбран-
ных направлениях социаль-
ной политики. Большая рабо-
та проведена для того, чтобы 
функционировал Центр соци-
альной защиты ребенка, что-
бы восстановить семьи, утра-
тившие свои исконные функ-
ции, чтобы выполнить комп-
лекс программ по социальной 
реабилитации нуждающейся 
в этом части населения. Во 
всем этом, несомненно, зас-
луга Лидии Леонец. Она — 
первая женщина Киевщины, 
удостоенная ордена Княгини 
Ольги III степени. 

В ближайших номерах "ТС" 
читайте интервью с Лидией 
Леонец. 

Майя Руденко 
Фото автора 

4 февраля управляющей де-
лами горисполкома был вручен 
орден Княгини Ольги III степе-
ни. Поздравить Лидию Григорь-
евну с важным жизненным со-
бытием пришли коллеги по ра-
боте и люди, с которыми она 
связана по долгу ее широчай-
шей общественной и служебной 
деятельности. О роли Лидии 
Леонец в деле социальной ре- , 
абилитации малообеспеченны*-
славутичских семей, детей из 
функционально-несостоятель-
ных семей, людей преклонного 
возраста и инвалидов сказал во 
время торжественного вруче-
ния городской голова Славути-
ча Владимир Удовиченко. 

— Система социальной за-
щиты, отработанная в Славути-
че, высоко оценена и област-
ным руководством, и Президен-
том Украины Леонидом Кучмой. 
Сегодня в Украине принята к ре-
ализации государственная Владимир Удовиченко вручает Лидии Леонец высокую награду 

"ПЕРСПЕКТИВА" ДЕЛАЕТ СТАВКУ НА ЗНАНИЯ 
В учебном центре "Перспектива" около 700 славутчан обучаются на курсах 
английского, немецкого и украинского языков, а также химии и математики 

Учебный центр "Перспекти-
ва" работает в Славутиче девя-
тый год. За это время услугами 
центра воспользовались сотни 
жителей города и его гостей, в 
том числе участников междуна-
родных проектов, разворачива-
ющихся на ЧАЭС. О достижени-
ях УЦ "Перспектива" и о его пла-
нах на будущее рассказывает 
директор центра Жанна Соко-
лова. 

— Наше учебное предприя-
тие работает по лицензии Ми-
нистерства образования Укра-
ины. Начинали мы свою работу 
с компьютерного обучения, а 
лингвистический центр был от-
крыт в 1995 году. Как это было? 
Идея создания подобного цен-
тра принадлежит мэру Славути-
ча Владимиру Удовиченко. Бла-
годаря "Перспективе", идею 
удалось воплотить. Примеча-
тельно, что "Перспектива" — 
пока единственное в Славути-
че частное образовательное 
предприятие, вкладывающее 
средства в учебное оборудова-
ние: только наше лингафонное 
оборудование стоило более 
50000 грн; кроме того, исполь-
зуемые в процессе обучения 
аудиоаппаратура, учебные по-
собия, компьютер тоже принад-
лежат центру. А вот помещения 
мы арендуем — 4 аудитории 
(три — в центре профессио-
нального развития и одна — в 
Доме детского творчества). 

У нас работает 10 препода-
вателей, семеро из них — пре-
подаватели иностранных язы-
ков. Сейчас в центре существу-
ют курсы английского и немец-
кого языков, а с нового учебно-
го года будут открыты группы по 
изучению французского языка 
— в результате недавно прове-
денного анкетирования выясни-
лось, что определенная часть 
славутчан хотела бы изучать 
именно его. 

Математику в центре препо-
дает Нелли Перковская. Она за-
нимается довузовской подго-
товкой школьников, а также чи-
тает курс математики за 8-9 
класс. Нелли Романовна — пре-
подаватель, имеющий первую 
категорию и работающий по ав-
торской методике и программе, 
утвержденной Министерством 
образования. Характерно, что 
все абитуриенты, занимавшие-
ся на Курсах у Перковской, по-

ступают в выбранные ими учеб-
ные заведения. 

— Я знаю, что с недавних 
пор в центре открыты груп-
пы, в которых изучают рус-
ский язык иностранцы, заня-
тые в международных проек-
тах. 

— У нас 5 таких групп: аме-
риканская, смешанные амери-
кано-французские и французс-
кая группы. Программы, по ко-
торым работаем, разработаны 

ехавшими из США, Великобри-
тании, Канады, Франции руко-
водителями проектов взаимо-
выгодно — они являются носи-
телями своих родных языков, и, 
следовательно, мы, общаясь с 
ними и членам их семей повы-
шаем и свой языковой уровень. 
Иностранные гости часто прихо-
дят в центр, беседуют с деть-
ми, проводят уроки. Не так дав-
но состоялись чрезвычайно ин-
тересные "Рождественские 

по радио, по телевидению, в ти-
хоокеанской северозападной 
Национальной лаборатории 
(PNNL) — рассказывали о про-
блемах ЧАЭС, о нашем городе. 
Поездка в Штаты состоялась в 
ходе программы обмена школь-
никами — в декабре 1997 года 
в Славутич приехали двое аме-
риканских подростков и учи-
тельница из Ричленда Марин 
МакКвиари. Во время нашего 
пребывания в США возникла 

Инна Рязанова ведет занятие в лингафонном кабинете 

в центре. Кроме того, мы сей-
час готовим специальный учеб-
ник для иностранцев, изучаю-
щих русский язык. 

— А почему, собственно, 
русский? Приходилось слы-
шать, что иностранцам куда 
как легче дается украинс-
кий... 

— Не секрет, что большин-
ство славутчан русскоязычны 
— в силу того, что приехали в 
наш город из разных частей 
бывшего СССР. Иностранцы, 
живущие в городе, испытывают 
острую необходимость в обще-
нии, а языковая среда в городе 
все же русская. К вдму же тех-
ническая докумеМтация ЧАЭС 
— в основном на'руссйом язы-
ке. Кстати, наше общехие с пцэи-

встречи": живущая в Славутиче 
Кесси МакВейн приняла наших 
ребятишек у себя дома, показа-
ла рождественский фильм, рас-
сказала об американских тради-
циях этого праздника. Со своей 
стороны мы провели для инос-
транцев очень интересный урок 
— своего рода экскурс в исто-
рию украинского национально-
го костюма. 

— "Перспектива" была 
неоднократным участником 
международных программ... 

—Два года тому в рамках со-
трудничества с Департаментом 
энергетики США я и двое ребят 
из нашего центра побывали в 
Ричленде: посетили Хенфорд-
скую платформу, участвовали в 
телемостах, давали интервью 

идея написания учащимися кни-
ги об истории и современном 
состоянии окружающей среды 
двух наших городов. Славутич-
скую часть этого проекта осуще-
ствлял городской отдел народ-
ного образования. Нашей ос-
новной задачей был перевод 
приходящих из США факсог-
рамм детской переписки. В со-
здании книги участвовали по-
чти все дети Славутича, в том 
числе и ребята, занимающие-
ся в нашем центре. Это была 
интересная работа, и, что са-
мое приятное, совместный про-
ект с отделом образования: я 
вообще считаю, что работать 
вместе с городскими структура-
ми -г- это и правильно, и перс-
пективно. 

... Книга увидела свет. Цити-
рую отрывок из письма, адре-
сованного одной из непосред-
ственных создательниц книги 
Пегги Тимминс: "В феврале 
1999 мы вместе с Дугом Тим-
минсом, представителем 
PNNL, приехали в Славутич 
Мы встретились со всеми учи-
телями и ребятами и состави-
ли график выполнения работ 
по нашей книге, собираясь, во 
что бы то ни стало, закончить 
ее. Именно тогда мы и позна-
комились с Татьяной Гавриш и 
другими участниками проекта. 

В мае 1999 мы с Дугом Тим-
минсом переехали в Славутич 
на долгое время. Я начала ве-
сти активную переписку меж-
ду учителями с обеих сторон. 
В распоряжении Марин Мак-
Квиари был целый класс, ко-
торый непосредственно рабо-
тал над книгой. А ученики Та-
тьяны Гавриш работали над 
книгой во внеурочное время, 
после занятий, в свободные 
часы. Когда было невозможно 
собрать учеников Татьяны, я 
обратилась с просьбой к Инне 
Петровне Рязановой, которая 
сразу же откликнулась на мою 
просьбу и нашла ребят, кото-
рые смогли написать после-
дние статьи для книги. Когда 
Марин МакКвиари представи-
ла некоторые из материалов 
книги издателю компании 
"Battelle Press", издатель был 
настолько поражен тем, что 
сумели сделать ребята, что 
согласился издать книгу не за 
обычную, а гораздо меньшую 
плату! Вероятно, издатель-
ство никогда не возместит тех 
расходов, которые оно понес-
ло в связи с этим проектом, но 
оно искренне пожелало сде-
лать это. Книга будет с цвет-
ными иллюстрациями, выйдет 
в твердой обложке, в ней бу-
дет 160 страниц, издана она 
будет на двух языках, англий-
ском и украинском, с фотогра-
фиями, и называться она бу-
дет "Ядерное наследие: дети 
двух атомных городов". На об-
ложке нового издания будут 
стоять имена двух учителей, а 
имена настоящих создателей 
книги, ваших детей, будут за-
регистрированы в качестве ав-
торов в Библиотеке Конгресса 
США. Книги вышли в тираж в 
январе 2000 года, а потом каж-

дый из славутичских авторов 
получит по именному экземп-
ляру, каждая из школьных биб-
лиотек города также получит 
по бесплатному экземпляру. И 
вот после этого мы организу-
ем для всех участников проек-
та еще один грандиозный 
праздник, и именно на нем мы 
вручим книги нашим ребятам 
и учителям, как подарок от 
PNNL". 

... Вместе с г-жой Соколо-
вой я рассматриваю памятные 
для "перспективовцев" фото-
графии: вот воспитанники цен-
тра во время поездки в США, 
вот — на занятии в лингафон-
ном кабинете... Группы в "Пер >\ 
спективе" невелики — не бс ' 
лее 15 человек (для взрослых 
численность группы еще мень-1*^ 
ше — взрослому психологи-
чески тяжелее активно вклю-
читься в процесс "говорения"). 
Занятие для детишек 7-10 лет 
продолжается 40 минут, все 
остальные — полтора часа,—* 
Обучение ведется при помощи 
самых современных отече-
ственных и зарубежных мето-
дик с использованием учебных 
пособий издательств "Hein-
emann", "Longman", "Oxford 
Press University" (Великобрита-
ния), "Berlits", "Clarion Books" 
(США), а также Германии, Укра-
ины и России. 

— Жанна Валентиновна, 
учебный центр "Перспекти-
ва" для того, чтобы обеспе-
чить элементарную самооку-
паемость, берет с учащихся 
определенную плату. Исходя 
из того, что вы предлагаете 
своим клиентам, сумма опла-
ты должна быть, скажем так, 
достаточно приличной. 

— Учащиеся платят 35 гри-
вен в месяц — при учебной на-
грузке 4 часа в неделю. Курс 
довузовской подготовки по ма-
тематике — соответственно 50 
грн. в месяц. Если учесть, что 
стоимость часового занятия у 
частного репетитора $5, то 
выходит, что стоимость обуче-
ния у нас в 5-10 раз дешевле 
при более высоком качестве. 
Кроме того, самые лучшие 
наши ученики, которые учатся 
на "отлично", освобождаются 
от платы за обучение. 

Майя РУДЕНКО 
Фото автора 
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КАРАВАЙ ДЛЯ "ЯРОСЛАВНЫ" 
В последнее воскресенье 

января 2000 года в уютном 
кафе «Стиль» отпраздно-

вал свое пятилетие 
женский клуб общения 

«Ярославна». Клуб образо-
вался на базе Социально-

психологического центра. 
Его первыми членами стали 

бывшие коллеги, уже не 
работающие вместе, но 
объединенные желанием 

делиться своей энергией и 
общаться с близкиму по 

духу людьми. 
Чем же занимается клуб? Его 

задачей и работой стали:психо-
логическая разгрузка и снятие 
стресса, решение житейских 
проблем и добрый совет, твор-
ческий обмен идеями для рабо-
ты или для дома и семьи, ма-
ленькие личные праздники и 
радостные события, обзор ново-
стей из мира искусства и даже 
обмен рецептами не только из 
жизненного опыта, но и кулинар-
ными. 

Та непринужденная атмос-

фера радостного общения и от-
дыха, которая царит в клубе, 
никогда не вызывала у женщин 
мысли о том, что своими встре-
чами они выполняют важные 
для психологии моменты тера-
пии, о которых сказал в своем 
приветственном слове Юрий 
Акименко, психолог Социально-
психологического центра А 
именно: развитие позитивного 
мышления, обучение решать 
свои проблемы вне стен цент-
ра, освоение социальных ро-
лей, расширение связей с дру-
гими людьми, интеграция, осоз-
нание своих потребностей, фун-
кций, погружение в действи-
тельность и др. 

Именины получились на сла-
ву! Были и гости, и угощенье, и 
весни, и танцы, и подарки! Доб-
рыми и мудрыми пожеланиями 
поздравила клуб председатель 
женсовета Людмила Шульга, 
праздничные пироги фирмы «Ко-
лобок» вручила заведующая от-
делом горисполкома по делам 
семьи и молодежи Татьяна Бой-

ко, цветы и прекрасные слова 
были от журналиста местного 
телевидения Ларисы Чащиной. 

Черниговский центр детской 
дипломатии (руководитель Ва-
лентина Прибытько) прислал 
делегацию с караваем и музы-
кальным подарком — задушев-
ными украинскими песнями в 
исполнении «визитной карточки 
центра» — замечательного трио 
бандуристок. Сюрпризом для 
именинниц стала мини-презен-
тация косметической фирмы 
Мэри Кей, — спасибо Юлии 
Стельмах за неожиданные и 
нужные подарки! Никого не ос-
тавило равнодушным и порадо-
вало выступление учащихся 
воскресной гимназии. 

Оригинальным оказался и 
отчет самих именинниц о про-
летевших пяти годах, состав-
ленный хозяйкой клуба и озву-
ченный в песне всеми присут-
ствующими. Даже сам Ярослав 
Мудрый, как символ клуба, по-
чтил своим присутствием наш 
первый юбилей с напутствиями 

своим «дочерям», которые по-
могут им жить, творить добро и 
стать мудрее. 

Ярославны дружно спели 
песню-отчет и представили на 
конкурс «Ляпушка» несколько 
своих кулинарных домашних 
изделий, главное достоинство 
которых заключается в сытос-
ти, дешевизне, быстроте и про-
стоте изготовления. Обстанов-
ка была естественная, почти 
домашняя, всех присутствую-
щих объединяло ощущение ра-
дости, бодрости, приподнятос-
ти, хорошего настроения! 

Клуб «Ярославна» желает 
всем, чтобы всегда был мир в 
доме, а каравай — на столе, 
чтобы дети наши были здоро-
вы, чтобы хватило нам терпе-
ния и оптимизма, мужества и 
выносливости, чтобы вдохнов-
ляла Вера, не покинула На-
дежда и правила всем Лю-
бовь! 

Лилия Ярославна 
и актив клуба 

ВЫ НЕ ИМЕЕТЕ 
ПРАВА! 

"Вы не имеете права!" — часто можно услышать 
из уст обиженного кем-то подростка. 

И сам собой напрашивается вопрос: 
"А знает ли он свои и чужие права?" 

С 1 февраля по 1 марта 2000 года в городских учреждениях об-
разования проводится месячник правового воспитания. 

На протяжении месяца во всех библиотеках города будут орга-
низованы книжные выставки по правовому образованию и воспита-
нию подростков. 

В школах будет работать "Анонимная почта". Ученики смогут 
задать любой интересующий их вопрос в области права, ответ на 
который прочитать в газете "Для тебя и о тебе". 

В 3-й и 4-й СОШ состоится встреча выпускников с работниками 
прокуратуры города по вопросам повышения правовой культуры 
школьников 

Ученикам 10-х классов всех школ будет прочитан ряд лекций по 
вопросам налогового законодательства. 

Для учащихся 8-х классов Каргаполов А.В. проведет фокус-со-
вещание на тему "Наркомания и алкоголизация несовершеннолет-
них". 

В этом месяце будет проведено еще много интересных и позна-
вательных тренингов, которые помогут подросткам разобраться в 
своих правах. Так что следите за объявлениями и получайте пра-
вовое воспитание! 

А.Псковских, 
пресс-агентство "МАГ" 

годовщину своей работы 
Открылся "Сюрприз" 31 янва-

ря прошлого года По словам ди-
ректора ЗАО "Перспектива" Сергея 
Чеснокова, первоначальный замы-
сел — торговля канцтоварами — 
был быстренько подправлен самы-
ми славутчанами. то и дело инте-
ресовавшимися у продавцов, что 
бы те посоветовали приобрести в 
качестве подарков друзьям, знако-
мым, родственникам. Так появил-
ся в магазине отдел подарков. Се-
годня, помимо товаров канцеляр-
ского профиля, "Сюрприз" предла-
гает покупателям ткани и швейную 
фурнитуру, бижутерию и космети-
ку, детские игрушки, посуду, мою-
шие средства. 

jL— Магазин расположен в по-
іясщении, вЬіигранном нами в кон-

. ііяюрсе,—подчеркнул г-н Чесноков. 
Ч ц і ' Мы два года ждали этого, и к 

моменту получения помещения 
были готовы к тому, что "Сюрприз" 
должен стать не просто торговой 
точкой, а центральным магазином 
орода. Мы тесно сотрудничаем с 

Домом детского творчества, помо-
гаем ему: сейчас в "Сюрпризе" 
работает выставка-продажа дет-
ских работ. Принимаем самое ак-
тивное участие во всех городских 
акциях: кстати, именно "Сюрприз" 
был первым в деле изготовления 
и распространения продукции, со-
держащей городскую символику: 
футболки, ручки, календарики. 

— Месторасположение 
"Сюрприза", претензии на "цен-
тральное положение" в городе 
— все это требует какой-то оп-
ределенной, неординарной кон-
цепции. То есть он должен быть 
либо супермаркетом, либо ма-
газином — салоном — третьего 
не дано. Я вижу вы идете по пути 
магазина — салона? 

— Перед новым годом ДДТ и 
клуб "APT" предложил нам сде-
лать выставку детских работ, про-
дажа которых позволила бы им 
пополнить бюджет организации. 
Мы заключили с ними соответ-

ствующий договор: в городе есть 
людиг готовые покупать эти рабо-
ты, — причем не только родите-
ли детей, авторов поделок. Есть 
конкретный покупатель, которому 
нравится такой товар — почему 
бы ему его не предложить? В орга-

что спрос достаточен — сдела-
ем выставку-продажу. Мы поддер-
жим любую интересную идею — 
магазин открыт для авторских 
произведений,и в особенности — 
с явными чертами традиционно-
го народного творчества. 

ужин в ресторан "Стиль" и памят-
ная медаль. Учебный центр "Пер-
спектива" преподнес дисконтную 
карту, дающую право на 50% 
скидку в оплате обучения в цент-
ре на 2000-2001 учебный год, а 
сам "Сюрприз"—подарочно-суве-

низации подобных выставок мы 
выступаем как спонсоры — к со-
жалению, из-за нашей налоговой 
системы детям достается не 
слишком-то и много. 

— Эта выставка в "Сюрп-
ризе" не первая. Особого до-
хода, как я подозреваю, она 
не принесет. В общем, так и 
тянет задать бестактный воп-
рос с одесскими интонация-
ми, типа: "И оно вам надо?" 

— Хочется, чтобы в городе 
было красиво. До этой у нас 
была выставка картин из Чер-
нигова, затем голландская "ме-
таллика", позже — чеканка. Ви-
дите, под стеклом в витрине 
расписные древесные срезы — 
изучаем спрос. Если выяснится, 

Надо сказать, что отмечал 
свой день рождения "Сюрпиз" не-
сколько нетрадиционно: не толь-
ко принимал поздравления от дру-
гих, но и сам дарил подарки. Так, 
своим лучшим клиентам магазин 
вручил дисконтные карты, даю-
щие право на приобретение това-
ров с пятипроцентной скидкой. 
Случилось так, что накануне го-
довщины работы "Сюрприз" посе-
тил 50-тысячный покупатель. Им 
оказалась сотрудницф Славутич-
ской лаборатории международ-
ных исследований и технологий 
Екатерина Гарина, зашедшая за 
подарком к юбилею родственни-
цы. От ЗАО "Перспектива" г-же Га-
риной был вручен видеопроигры-
ватель "DVD", приглашение на 

нирный набор. 
По случаю первого юбилея 

"Сюрприза" мэрия поздравила 
ЗАО "Перспектива" открытым 
письмом с благодарностью за 
организацию торгового обслужи-
ванию в городе, создание новых 
рабочих мест для славутчан, вне-
дрение новых творческих методик 
в работе. От имени администра-
ции ЧАЭС предприятие поздра-
вил заместитель генерального ди-
ректора Сергей Шаршун. Не ос-
тались в стороне от радостного 
события в жизни города и САМ ИТ, 
МЧП "Транснефтепродукт", ПП 
"Виктор", МП "АДИ", ДДТ. 

Майя РУДЕНКО 
Фото автора 

ПРИЯТНЫЕ СЮРПРИЗЫ 
ОТ "СЮРПРИЗА" 

февраля магазин "Сюрприз" отметил первую 

ОБЪЯВЛЯЕТСЯ КОНКУРСНЫЙ ОТБОР КАДРОВ НА ДОЛЖНОСТИ: 
1. Секретарь: знание ПК обязательно; английский язык желательно. 
2. Бухгалтер: опыт работы в производственной сфере обязателен, знание ПК желательно. 
3. Электромонтажники: с опытом работы в данной сфере. 
4. Начальник производственно-технического отдела: ВО техническое (инженер-электрик, электротехник). 
5. Начальник отдела материально-технического обеспечения: ВО техническое. 
6. Управляющий производством: ВО техническое. 

Президент Украины Леонид Кучма подписал Указ "Об отли-
чии призеров и участников Международных ученических олим-
пиад и их учителей". Цель документа — сохранение и развитие 
интеллектуального потенциала страны, государственной под-
держки талантливой ученической молодежи и творческого тру-
да учителей. Кабмин обязан определить перечень направле-
ний специальностей в высших учебных заведениях, по которым 
призеры и участники Международных ученических олимпиад 
принимаются на учебу без вступительных экзаменов. Министер-
ство образования и науки также должно представить материа-
лы в отношении учителей, подготовивших призеров этих олим-
пиад для присвоения почетного звания "Заслуженный учитель 
Украины" и отличия другими государственными наградами. Со-
гласно указу Президента, местные органы исполнительной вла-
сти должны принять меры для улучшения жилищных условий, 
бытового обслуживания учителей, подготовивших призеров 
Международных ученических олимпиад, отличия их денежны-
ми премиями. 

За две минувшие недели больше всего "политических" бал-
лов набрали премьер-министр Виктор Ющенко (+4,2), вице-пре-
мьер Юлия Тимошенко (+4), избранный парламентским боль-
шинством председатель Верховной Рады Иван Плющ (+3,6). 
Наибольшее число баллов потеряли отстраненный парламент-
ским большинством от должности председателя BP Александр 
Ткаченко (-4,8), председатель BP Крыма Леонид Грач (-3), от- « 
страненный парламентским большинством от должности пер-
вого вице-спикера Адам Мартынюк (-2,3). "Политические" бал-
лы, по оценке центра, также получили избранный парламентс-
ким большинством первый вице-спикер Виктор Медведчук (+2,6), 
отказавшийся от баллотирования на должность председателя 
BP в пользу И.Плюща, что считается удачными политическим 
шагом, а также лидер УНР Юрий Костенко, приложивший уси-
лия к введению члена УНР Ивана Зайца в правительство. К наи-
более рейтинговым событиям последних двух недель эксперты 
Центра социальных технологий отнесли презентацию прави-
тельственной программы "100 дней", "парламентскую револю-
цию", преодоление энергетического кризиса, крымский полити-
ческий кризис и обвинительные публикации в "Файненшл Таймз" 
о лидере Демсоюза Александре Волкове. 

Постановлением правительства увеличен размер стипендий 
Президента Украины для наиболее одаренных учащихся твор-
ческих учебных заведений. Согласно этому решению, учащие-
ся творческих специализированных школ и школ-интернатов, 
которым назначены такие ежемесячные стипендии, будут полу-
чать, начиная с 1 октября 1999 г., по 35 грн. Для студентов твор-
ческих высших учебных заведений президентская стипендия 
будет составлять размер стипендии, предусмотренной для та-
ких заведений, увеличенной на коэффициент 3,5. 

Более 100 указов Президента Украины и 300 постановлений 
Кабмина по упорядочению количества органов исполнительной 
власти и численности их работников, принятых в 1994-1999 гг., уве-
личили общее количество органов исполнительной власти на 21 
единицу, численность работников в органах исполнительной вла-
сти по сравнению с 1994 годом возросла на 34,8 тыс. чел., или на 
23,9%. Об этом сообщили УНИАН специалисты Счетной Палаты 
Украины (СП), проанализировавшие результаты реорганизации 
органов государственного управления. В то же время численность 
финансовых и фискальных органов увеличилась соответственно 
на 20,4 тыс. чел., или на 23%, а их удельный вес в общей числен-
ности работников органов госуправления достиг почти половины. 
Удельный вес утвержденных расходов на содержание органов ис-
полнительной власти в общем объеме расходов госбюджета Ук-
раины возрос с 1,5% в 1996 г. до 3,8% в 1999 г. Поданным СП, за 
этот период бюджетные назначения на содержание финансовых и 
фискальных органов увеличились в 2,2 раза и превышают расхо-
ды на содержание министерств, других органов исполнительной 
власти и их местных органов в 2,4 раза 
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Анкету для участия в конкурс? мож;ю получить в Администрации СЭЗ "СлаЕіутич" 
по адресу: ул.Героев Днепра, 2 (бывшее здание Сбербанка). 
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ИЗ ОТЧЕТА СЛАВУТИЧСКОГО ГОРИСПОЛКОМА О РАБОТЕ В 1999 Г. 
В отчетном периоде исполком 

Славутичского горсовета работал 
в составе 14 человек: В.Удовичен-
ко, В.Толстоногов, В.Жигапло, 
Ю.Васильев, М.Готсдинер, Л.Лео-
нец, В.Крупский, В.Шиленко, 
В.Швец, Ю.Гурьев, Н.Шевченко, 
И.Лавриченко, Г.Сидоров, Л.Хоро-
шева. 

В 1999 году проведено 13 за-
седаний исполнительного комите-
та, на которых было принято 725 
решений, 95— поставлены на кон-
троль (из них: 56 — выполнены, 8 
— приняты на перспективу, 31 — 
находится в исполнении). 

Постоянное внимание исполко-
ма в 1999 году уделялось социаль-
но-экономическому и культуристу 
развитию города. С этой целью 
проводилась определенная рабо-
та относительно координации дей-
ствий и усилий местных предпри-
ятий, учреждений и организаций, 
общественности по внедрению 
научно-обоснованной, сбаланси-
рованной, ориентированной на 
человека и его защиту политики. 

Освоено 9886 тысяч гривен ка-
питаловложений на строительство 
города. План строительно-монтаж-
ных работ выполнен на 44 %. В эк-
сплуатацию введены два объекта 
строительства—жилой дом № 17 
в Черниговском квартале (20 квар-
тир общей площадью 1179,8 кв. м) 
и сквер в центре города общей пло-
щадью 0,88 га. 

В1999 году выданы 79 ордеров 
(1998 г. — 68), из них. 35 — на 
служебные жилые помещения, 13 
— по обмену, 31 — на постоянное 
жительство. На протяжении года 
отделом квартучета исполкома 
была предоставлена практическая 
помощь относительно улучшения 
жилищных условий в общежитиях 
59 работникам городских органи-
заций. Из с. Лесное в город пере-

селены 43 семьи. 
Символическим для дальней-

шей жизни города была кладка 
26.04.99 г. фундамента Свято-Иль-
инской церкви. 

Одним из приоритетных на-
правлений деятельности исполко-
ма в 1 999 году было развитие сис-
темы образования в городе 1/\. 
Линкевич). В1999 году принято 71 
решение исполкома, направлен-
ное на обеспечение и усовершен-
ствование учебно-воспитательно-
го процесса в учебных учреждени-
ях города. 

На сегодня в Славутиче созда-
на эффективная, многофункцио-
нальная система общественно-
дошкольной подготовки детей (Л. 
Хорошева), которая учитывает 
нужды славутчан, экономические 
возможности семьи и дает возмож-
ность родителям выбрать для сво-
его ребенка дошкольное учрежде-
ние как по уровню учебно-воспи-
тательной деятельности, таки по 
продолжительности пребывания 
ребенка в учреждении (несколько 
часов в день, на протяжении дня, 
суток), профильностью относи-
тельно сохранения здоровья ре-
бенка. 

Всего в дошкольных учрежде-
ниях образования, по состоянию 
на 01.01.2000 года, воспитывает-
ся 1720 детей, что на 271 ребенка 
меньше, чем в 1998 году (1992 ре-
бенка). 

В1999 году аттестат о среднем 
образовании получили 302 выпус-
кника (1998 г. —280), из них закон-
чили школу: 4—с золотыми и 2 — 
с серебряными медалями, 241 — 
поступили в высшие и средне-спе-
циальные учебные заведения, что 
составляет 80 % (1998г. —68,2 %), 
от общей численности выпускни-
ков 

В 1999 году ученики, которые 

по тем или иным причинам не по-
сещали дневную школу, были за-
няты такими формами обучения, 
как экстернат и обучение в вечер-
ней школе. 

В центре профессионального 
развития имеют возможность по-
лучить профессию 837 учеников-
старшеклассников (1998 г. — 740). 
Центром проводится работа по 
профориентации выпускников 
школ. 

Во Дворце детского творчества 
работают кружки и клубы по инте-
ресам (всего 33 группы), деятель-
ность которых имеет 11 направле-
ний. Всего ДДТ посещает 649 
школьников. 

Необходимо отметить, что в 
1999 году проводилась более ак-
тивная работа с талантливыми 
детьми. Городской методический 
центр уделял большое внимание 
проведению всех этапов всеукра-
инских олимпиад. Увеличилось 
количество участников 1 -го и 2-го 
этапов олимпиад. 19 учеников ста-
ли призерами 3-го этапа всеукра-
инских олимпиад, возросло коли-
чество секций МАН в городе. В 
1999 году работали секции биоло-
гии, математики, фольклористики, 
английского языка, истории, в ко-
торых около сотни детей углубля-
ли свои знания. 8 членов МАН ста-
ли победителями 2-го этапа кон-
курса-защиты научно-исследова-
тельских работ МАН. 

В городе создана эффективно 
действующая система по работе 
с детьми, несовершеннолетними и 
молодежью. Основным заданием 
отдела по делам семьи и молоде-
жи (Т. Бойко) является реализа-
ция государственной политики в 
отношении семьи, охраны мате-
ринства и детства, молодежной 
политики. При городском голове 
создан и работает Координацион-

ный совет по вопросам молодежи. 
Традиционным стало проведение 
"круглых столов" в школах города 
при участии сотрудников центра 
занятости, налоговой инспекции, 
отдела РАГСа, прокуратуры, пра-
воохранительных органов. 

Ежемесячно проходили засе-
дания общегородского женского 
совета, который был создан в мае 
1999 года. 

В 1999 году все учреждения 
культуры города работали ста-
бильно и успешно. 

Высокое мастерство воспитан-
ников Школы искусств было отме-
чено на Киевских областных ака-
демических концертах-конкурсах, 
фестивале детского творчества 
"Дебют" и Международном Рери-
ховском педагогическом фестива-
ле искусств "Орфей". По результа-
там этих конкурсных программ уче-
ники школы завоевали звания ла-
уреатов и дипломантов (общее ко-
личество дипломов всех пяти от-
делений — 29). С целью поддер-
жки наиболее перспективных и 
одаренных учеников школы впер-
вые в нашем городе были установ-
лены стипендии Славутичского го-
родского головы победителям, 
дипломантам, лауреатам област-
ных, региональных, всеукраинских 
и международных конкурсов, выс-
тавок, театральных и хореографи-
ческих постановок. Успешно закон-
чили 1 998 — 1999 учебный год 54 
воспитанника школы, из них 7 по-
ступили в специальные учебные 
заведения. 

Центром культурной жизни го-
рода уже на протяжении многих 
лет является Киноконцертный ком-
плекс (Н. Барышевская). В 1999 
году значительно повысился уро-
вень и количество культурно-мас-
совых мероприятий. За отчетный 
период их было проведено 363, из 

них для детей и подростков —71. 
Количество присутствующих — 
96680 чел., из них детей и подрос-
тков — 37938 чел. Вечеров отды-
ха, проведенных в Культурном цен-
тре "Славутич" — 46, молодежно-
дискотечных программ — 61. 

Приоритетным направлением 
деятельности городской библио-
течной системы является обеспе-
чение информационных потребно-
стей славутчан. На протяжении 
1999 года в библиотеки поступило 
3445 экземпляров. Периодических 
изданий — 140. Книжный фонд 
ЦБС составляет 71 627 экземпля-
ров. Количество читателей—9359 
человек, среди них читателей от 
15 до 21 года—2808 человек. Кни-
говыдача составляет 147467 эк-
земпляров, из них книговыдача для 
детей — 24500 экз., книговыдача 
для юношества — 35099. Библио-
теки посетили 56005 человек. 

Исполнительный комитет про-
должает сотрудничать с Социаль-
но-психологическим центром горо-
да (В. Одиница). В 1999 году об-
щее количество обращений, свя-
занных с предоставлением соци-
ально-психологических услуг — 
21434. Посетили Центр с целью 
обмена информацией и экскурси-
онного осмотра 6089 человек. 

Для 168 человек психологичес-
кая помощь была предоставлена 
при помощи службы 'Телефона 
доверия". В процессе социологи-
ческих исследований и мониторин-
гов общественного мнения оказа-
но взаимодействие с 3539 респон-
дентами. Всего за 1999 год соци-
ально-психологическим центром 
было проведено 22 опроса жите-
лей города, в которых приняли уча-
стие 3539 человек. В 1999 году 
основными проблемами стали: 
ожидание закрытия ЧАЭС. повы-
шение уровня безработицы, уве-

личение показателей алкоголиза-
ции населения, долгосрочные не-
выплаты зарплаты, повышение 
конфликтности в коллективах и 
семьях, высокие показатели чис-
ла разводов. Все это влечет за 
собой социально-психологическое 
напряжение в обществе. Поэтому 
в 2000 году деятельность Центра 
будет сфокусирована именно на 
обозначенных аспектах жизни го-
рода. 

В городе созданы все необхо-
димые условия для развития лич-
ности в области физической куль-
туры и спорта. На абонементной 
основе развиваются следующие 
виды спорта: футбол, спортивные 
танцы, теннис, атлетическая гим-
настика, аэробика, водные виды 
спорта, шейпинг, пауэрлифтинг, 
плавание, борьба, восточные еди-
ноборства. Всего в абонементных 
группах занимаются 1251 чел. 
Спортивные команды города заво-
евали в спортивных играх Киевс-
кой области 12 золотых, 12 сереб-
ряных и 18 бронзовых медалей. В 
городе работает ДЮСШ ПК ЧАЭС, 
в которой занимается около 600 
детей и подростков В 1999 году 
чемпионами Украины по борьбе 
дзюдо стали 8 воспитанников шко-
лы. На кадетских молодежных Ев-
ропейских играх в Дании Ерохова 
Татьяна завоевала бронзовую мє t 
даль по борьбе дзюдо. Победите-
лями и призерами разнообразных W 
международных турниров по борь-
бе дзюдо стали 13 человек, по 
спортивным танцам — 8 человек. 
За 1999 год тренерами города под-
готовлено: 7 мастеров спорта, 18 ^ 
кандидатов в мастера спорта, 16 
спортсменов 1-го разряда, 143 
спортсмена юношеских разрядов. 

(Окончание 
в следующем номере) 

ПЕРВАЯ СЦР В ЯПОНИИ И ЕЕ УРОКИ ДЛЯ 
ОБЪЕКТА "УКРЫТИЕ" В УКРАИНЕ 
(Острая фаза аварии — по страницам англоязычной прессы Японии) 

Профессионалы по 
ядерной безопасности 

максимально 
учатся на чужих ошибках. 

Непрофессионалы — 
минимально и на своих 

(Авторский вариант 
известного выражения.) 

Главной целью данной рабо-
ты является скорейшее ознаком-
ление с позитивным и негативным 
опытом этой аварии как можно 
большего числа специалистов, 
занятых в областях, имеющих 
прямое или косвенное отношение 
к обеспечению безопасности пер-
сонала и населения при эксплуа-
тации, проектированию, строи-
тельстве и снятию с эксплуатации 
установок и производств атомной 
энергетики и атомной промыш-
ленности. 

В Украине, в первую очередь, 
это относится к объекту "Укрытие", 
поскольку очень много позиций, 
слишком много параллелей на-
прашивается при сравнении ситу-
ации с СЦР в Японии и обраще-
нии с ядерно-опасными делящи-
мися материалами на "ОУ". 

Поскольку самоподдерживаю-
щиеся цепные реакции — собы-
тия чрезвычайно редкие в истории 
мировой ядерной промышленно-
сти, опыт каждой из них есть пред-
мет тщательнейшего изучения 
специалистами всех стран. Не 
является исключением и анализи-
руемая нами авария с достижени-
ем критичности на урано-перера-
батывающем заводе в неболь-
шом городке Токаймура, префек-

тура Ибараки в Японии. 
Но эта авария имеет ряд осо-

бенностей, которые существенно 
важны именно нам в Украине, 
имеющей такой ядерно-опасный 
комплекс, как объект 'Укрытие". К 
таким особенностям следует от-
нести, в первую очередь, следу-
ющие три: 

1. Это первая СЦР за более 
чем тридцатилетнюю историю 
ядерно-топливного цикла Японии. 

2. Эта СЦР произошла в стра-
не, являющейся одним из обще-
признанных мировых лидеров в 
области высоких технологий. 

3. Эта СЦР произошла в атом-
ной промышленности страны, гор-
дящейся своим высоким уровнем 
культуры безопасности и часто 
заявляющей, что ничего подобно-
го Чернобылю у них быть не мо-
жет. 

В основу данной работы поло-
жена информация, любезно пре-
доставленная автору японской 
делегацией, участвовавшей в 
ежегодной конференции между-
народного Чернобыльского цент-
ра, которая проходила 14-15 ок-
тября 1999 года в Славутиче. 

Информация, по преимуще-
ству, представлена в форме га-
зетных публикаций и охватывает 
период времени с 30 сентября по 
7 октября, то есть то, что можно 
назвать острой фазой аварии. 

Автор отчетливо осознает уяз-
вимость газетных публикаций при 
разборе столь неординарного со-
бытия, как первая ядерная авария 
с достижением этичности в та-
кой стране, іїак Яґтвнид. Но с дру-
гой стороны автор, имеет богатый 

опыт, в том числе и личныи, учас-
тия в расследовании и преодоле-
нии ядерных аварий разнообраз-
нейшего характера и постоянно 
занимается изучением мирового 
опыта в этих вопросах. Именно 
эти обстоятельства дают автору 
надежду, что он сумел, в основ-
ном, удержаться на "золотой се-
редине" профессионализма в оке-
ане эмоционально окрашенных и 
технически недостаточно точных 
газетных публикаций. Более того, 
автор считал необходимым мак-
симально сохранить дух газетных 
публикаций (в том числе и извес-
тные повторы), чтобы показать 
своим читателям не только про-
фессиональную сторону вопроса, 
но и то, как вся общественная и 
государственная система Японии 
справляются с подобного рода 
авариями. 

Возможно, последнее для нас 
в Украине, продолжающей стра-
дать от последствий Чернобыль-
ской катастрофы и имеющей в 
наличии аварийную ситуацию на 
объекте "Укрытие", является наи-
более ценным, так как не только 
на словах, но и на деле показы-
вает, что необходимо делать, что-
бы ядерная авария с СЦР не име-
ла места и как следует ее преодо-
левать, если она все-таки про-
изошла. 

И наконец, автор приносит 
свои извинения читателям за не-
избежные неточности, связанные 
с транскрипцией на русский язык 
японских слов и выражений и с 
профессиональными неточностя-
ми в области радиационной ме-
дицины и сельхозрадиологии. Но 

необходимость полноты обзора 
ситуации вынудила автора к пе-
реводу и этих разделов. 

ОФИЦИАЛЬНОЕ СООБЩЕНИЕ 
И ХРОНОЛОГИЯ АВАРИИ 

5 ОКТЯБРЯ 1999г. Агентство 
по науке и технологии правитель-
ства Японии, которое осуществ-
ляет государственный надзор за 
деятельностью предприятий, в 
том числе и того, где произошла 
эта авария, опубликовало следу-
ющее официальное сообщение: 

Авария на заводе по перера-
ботке ядерного топлива в То-
кай-Мура. 

30 сентября произошла ава-
рия, связанная с достижением 
критичности на перерабатываю-
щем опытном производстве 
J.C.O. Со, LTD в Токай-Мура. Как 
представляется, авария произош-
ла в процессе производства топ-
лива для экспериментального 
быстрого реактора "Joyo", когда 
трое работников, в нарушение 
действующих правил, работая с 
раствором, содержащим 16 кг ура-
на (обогащением 18,8%), произ-
водили заливку этого раствора в 
осадительный бак. Бак имел ох-
лаждающую рубашку, заполнен-
ную водой. Расчеты показали, что 
вода охлаждающей рубашки вы-
полнила функцию нейтронного 
отражателя, вызывая продолже-
ние возобновляющей критичнос-
ти. Чтобы взять ситуацию под кон-
троль, вода из охлаждающей ру-
башки была выдавлена открыти-
ем задвижки на линии подачи 
воды в рубашку, разрушением 
трубопровода (слива воды — пе-

рев.) и газовым дутьем. И около 
6.00 утра 1 октября критичность 
существенно снизилась. Более 
того, чтобы полностью устранить 
возможность повторного достиже-
ния критичности, раствор, содер-
жащий бор, был залит в этот бак 
около 8.30 утра, что полностью ус-
транило возможность критичнос-
ти. 

Трое работников получили зна-
чительную дозу нейтронного облу-
чения и были доставлены перво-
начально в Национальный госпи-
таль в Мито, а затем переведены 
в Национальный институт радио-
логии, где они прошли тщательное 
медицинское обследование. По-
зднее двое из них, которые наибо-
лее тяжело пострадали, были пе-
реведены в госпиталь Токийского 
университета. Кроме указанных 
трех работников, еще 46 человек 
(36 из персонала J.C.O. и других 
компаний, 7 местных жителей и 3 
пожарных) подверглись облуче-
нию, но в дозах, не вызывающих 
опасения. Также было сделано все 
необходимое, чтобы произвести 
измерение внешней дозы облуче-
ния местного населения, чтобы их 
здоровье было гарантировано, а их 
беспокойство — уменьшено (не-
сомненный учет опыта Чернобы-
ля— авт.) 

Поскольку к утру 1 октября 
уровни радиации на окружающей 
территории возвратились к нор-
мальному значению, то комиссия 
по ядерной безопасности, осно-
вываясь на анализе данных по 
радиационной обстановке и их 
трендов, подтвердила достиже-
ние безопасного состояния. В 8.30 

утра 1 октября правительство 
объявило, что оно подтверждает 
ликвидацию критического инци-
дента. Соответственно, послеава-
рийное решение об укрытии на-
селения на территории радиусом ^ 
10 км было снято. Однако отмена 
эвакуации проживающих внутри 
350-метровой зоны могла быть 
сделана только после тщательной 
проверки данных по мощности 
доз излучения и трендов по дан-
ным радиоактивного загрязнения 
почвы и воды из колодцев вокруг 
промышленных сооружений. В 
6.30 утра 2 октября эвакуация 
была отменена, так как после мон-
тажа биозащиты от излучения, в 
местах сооружения, на которых 
уровни радиации были все еще 
высоки, это решение было с не-
обходимостью обосновано. 

Мы больше не имеем аварий-
ной ситуации и, начиная непос-
редственно с данного момента, 
мы будем принимать все необхо-
димые меры для выяснения ра-
диационной обстановки внутри 
производственных сооружений, 
дезактивации и исследования 
процесса протекания аварии. 
Японское правительство будет 
управлять ситуацией со всей име-
ющейся у него мощью, прилагая 
все усилия по обеспечению даль-
нейшего продвижения вперед 
ядерных исследований, их разви-
тию и использованию. Мы увере-
ны, что такие усилия позволят нам 
завоевать доверие со стороны 
международного сообщества. 

Владимир Щербина 

(Продолжение следует) 
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(3 — 9 февраля) 
ЧЕТВЕРГ. Премьер-министр Португалии Антонио Бутейрос 

заявил, что с сегодняшнего дня все четырнадцать стран Евро-
пейского Союза прекращают здороваться с Австрией, интере-
соваться ее здоровьем и успехами в личной жизни. Таким об-
разом, из-за какого-то недобитого Йорка Хайдера и его профа-
шистской Партии свободы, занявшей пару стульев в правитель-
стве, симпатичная, в общем-то, страна влипла в глухую изоля 
цию. Не объявит ли Евросоюз после этого еще и бойкот валь 
сам австрийца Штрауса, вот в чем вопрос. 

Американский'военный флот, болтающийся в водах Персид-
ского залива и зорко бдящий за выполнением санкций против 
ненавистного планете иракского дебошира Саддама Хусейна, 
от скуки вздумал поиграть в пиратов и взял на абордаж россий-
ский танкер «Волга-нефть 147», который как раз вздумал те 
санкции нарушить. Как ни божились морячки, что они по иллю-
минаторы залиты иранским продуктом, американцы таки убе 
дили их, что продукт — иракский и покупать его у супостата не 
дозволено ООН. Разница всего-то в одну букву, а столько шуму 
В общем, сливай нефть — приплыли: танкер отобрали. 

ПЯТНИЦА. Над грозненской резиденцией президента Чеч-
ни Аслана Масхадова взвился российский стяг! Ну, прямь, как 
над рейхстагом. С той только разницей, что Масхадов в бунке-
ре дустом не травился, а с улыбкой ушел в партизаны, сдав 
Грозный, согласно заранее намеченному плану. Подводя по-
бедные итоги, замначальника генштаба России Валерий Мани-
лов поведал, что за всю кампанию полегло, оказывается, не 
более 1300 федералов Аслан Масхадов немедля парировал в 
интервью немецкому радио, что такое количество чеченцы каж-
дое утро в порядке разминки отстреливают. И чтобы узнать дей-
ствительное количество погибших российских военных, надо 
это число умножить на «надцать». Нашли оба чем хвастаться 

В солнечный венский полдень новенькое австрийское прави-
тельство в изоляции, невзирая на шибко нервный Евросоюз, 
приняло присягу. А австрийцы, высыпавшие по случаю на де-
монстрацию протеста, приняли душ — из полицейских водоме 
тов. Благословивший мероприятие президент страны заявил, 
дескать, «надо дать новому правительству возможность порабо-
тать». Не пришлось бы потом итоги его труда подводить по до-
роге в газовую камеру. Один австриец с усиками уже поработал. 

СУББОТА. Если верить сообщению представителя россий-
ской Генпрокуратуры Евгения Бакина, закончилось расследо-
вание дела об убийстве корреспондента газеты «Московский 
комсомолец» Дмитрия Холодова. Молодцы сыскари! И шести 
лет не прошло, а они уже кого-то поймали. В числе обвиняе-
мых, межйу прочим, и бывший начальник разведки воздушно-
десантных войск России лолковник Поповских. С такими отца-
ми-командирами не в Чечню соваться, а гусей разводить. 

ВОСКРЕСЕНЬЕ. Весь день над бывшим Советским Союзом 
кружил самолет афганской авиакомпании «Ариана». Вернее, у 
той компании угнанный. Террористы неизвестной масти полю-
бовались сверху на Таджикистан, Казахстан, Узбекистан и на 
конец-то бросили якорь в Москве, на Шереметьево-1, где по-
требовали исполнения всех своих желаний: заправки самоле 
та горючим и 180 комплектов питания. Не для себя, разумеет-
ся, а для пассажиров, вынужденных не по своей воле мотаться 
по свету. Нам еще повезло, ибо угонщики долго раздумывали 
— в Москве им обедать или в Киеве. Заморив червячка, люби-
тели дармовщины убыли в Лондон. Там страна побогаче, пусть 
с ними и возится. 

Израиль и Палестина в очередной раз отложили намечен-
ные на этот день двусторонние переговоры о том и о сем. За-
место этого лидеры конфликтующих сторон разъехались по 
миру — рассказывать о своей приверженности переговорному 
процессу. 

Премьер-министр Израиля Эхуд Барак засветился в гостях 
у Билла Клинтона, а Ясир Арафат был замечен у президента 
Египта Хосни Мубарака, которому, если честно, и своих забот 
хватает. 

В Финляндии состоялся второй тур президентских выборов. 
На кону стояли две последние кандидатуры— лидер центрист-
ской оппозиции и министр иностранных дел страны, фамилии 
которых выговорить трудно, а запомнить еще труднее. Да и 
незачем запоминать Кто вообще помнит, где та Финляндия? 

ПОНЕДЕЛЬНИК. Билл Клинтон направил Конгрессу США 
последний в своей жизни президентский проект бюджета стра-
ны, стоимостью в 1,8 триллиона долларов. И откуда у людей 
такие деньги? Собираясь на заслуженный покой, без пяти ми-
нут президент в отставке предложил сделать согражданам при-
ятное: сократить налоги, увеличить помощь малоимущим, по-
высить пенсии учителям и такое прочее. А то ведь в течение 
двух сроков руки как-то не доходили за Югославией, Моникой и 
Ираком. 

Две тысячи албанцев провели на своем участке города Ко-
совска Митровица митинг протеста против «неспособности 
НАТО их защитить» Шишки на миротворцев посыпались пос-
ле того, как в этом разделенном на албанскую и сербскую зоны 
городе случились традиционные столкновения, в ходе которых 
восемь албанцев погибли. Самое печальное, что драку они же 
сами и затеяли. 

ВТОРНИК. А какую драчку наблюдала Украина в стенах 
Верховной Рады — красота! Разъединившиеся депутаты, до-
сель трепавшие друг дружке нервы, собрались на первое со-
вместное заседание — трепать загривки. Особенно хороша 
была голодавшая через Плюща прогрессистка Наталья Михай-
ловна Витренко: худенькая такая, просто прелесть. Вот и не 
верь после этого в диетические чудеса. 

Президент Югославии Слободан Милошевич понес тяжелую 
утрату — его министра обороны Павле Булатовича кто-то заст-
релил прямо во время ужина в шикарном ресторане. До чего 
любовь к роскоши доводит. Питался бы в казарме из общего 
котла — поныне бравых ребятушек в бой водил бы. 

СРЕДА. Ну надо же, старушка Олбрайт влюбилась! Высту-
пая в сенатском комитете по международным отношениям, гос-
секретарша США сообщила, что между ней и Россией случи-
лось некое потепление — несмотря на войну в Чечне. И все 
благодаря Владимиру Путину, который, понимание* прагматик. 

-О 
Терентий-Кривобок 
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НЕ СКРЫВАЙТЕ СВОИХ ЧУВСТВ! 
Интересно как-то 

получается. Только-только 
Новый год отпраздновали. 
Еще хвойно-мандариновый 

запах из квартир не вывет-
рился. Мороз за щеки 
кусает. А мы о весне 

размечтались. И душа 
просит чего-то такого, 

что хоть на шаг приблизит 
нас к вожделенному лету. 
Есть у христиан Пасха, но это 

далеко. Будет Масленица. Но 
это не столь увлекательный 
праздник, как хотелось бы. За-
падные европейцы заполнили 
этот пробел Днем святого Ва-
лентина, празднуют его в фев-
рале, 14-го, причем как раз в это 
время в их мягком европейском 
климате птицы подбирают себе 
пары. Возможно, это и было ис-
конной причиной того, что праз-
дник посвящен любви, в самом 
романтическом значении этого 
слова. 

В разных странах существу-
ют различные легенды относи-
тельно возникновения праздни-
ка. И даже святых Валентинов 
было двое. Один из них, прожи-
вавший в Риме где-то в 200-х 
годах, был священником. Вопре-
ки воле императора, запрещав-
шего молодым мужчинам всту-
пать в брак, так как полагал — 
холостяк лучше воюет, священ-
ник тайком сочетал браком мо-
лодые пары. За что и был каз-
нен в 14-й день февраля. 

Другая история гласит, что 
жил-был один простой христиа-
нин, который любил заниматься 
с детьми, проповедовал им уче-
ние Христа. За нежелание от-
речься от христианства, за отказ 
поклоняться языческим богам 
христианин был заключен в тем-
ницу. Дети скучали без своего 
пастыря и приносили ему запис-
ки, преисполненные любви и со-
чувствия. Говорят, находясь в 
тюрьме, он успел вернуть зрение 
слепой дочери тюремщика. Каз-
нен был христианин 14 февра-
ля 269 года. А в 496-м Папа Рим-
ский назвал 14 февраля Днем 
святого Валентина. 

Из письменных источников 
известно, что французы уже в 
XV веке праздновали этот день, 
посылая своим любимым сти-

хотворные поздравления-при-
знания в нежных чувствах. Так-
же известно, что в XVIII веке в 
Англии были распространены 
всевозможные способы гаданий, 
которыми в этот день занима-
лись юноши и девушки. Вот, на-
пример, один из способов опре-

всем мире. Его отмечают даже 
в Китае и Японии! 

По этому случаю люди укра-
шают праздничной символикой 
свои квартиры, а за несколько 
недель до 14-го к нему начина-
ет готовиться торговля. В прода-
же появляются товары, отмечен-

делить суженого, или хотя бы 
его предполагаемый облик. 
Надо встать у окна рано утром, 
еще до восхода солнца. Первый 
мужчина, которого вы увидите, 
или кто-то похожий на него, же-
нится на вас в течение этого 
года. Хороший способ, правда? 
Простой, а вполне убедитель-
ный. И какой простор для фан-
тазии! 

Что интересно, английские 
юноши увлекались гаданием не 
меньше, чем девушки. Был обы-
чай выбирать себе подругу-
valentine таким образом: листоч-
ки бумаги с женскими именами 
складывали в кувшин, а потом 
вытягивали оттуда по очереди 
Девушка, чье имя было на бу-
мажке у парня, получала от него 
затем всевозможные знаки вни-
мания, подарки, а богатые люди 
даже давали балы в честь сво-
их valentines. 

В наши дни праздник завое-
вал огромную популярность во 

ные печатью Валентайна: короб-
ки конфет в форме сердца, упа-
ковка, украшенная изображения-
ми целующихся голубков, сер-
дечками, купидонами... Прода-
ются сборнички любовной лири-
ки. А уж всевозможных открыток 
просто не счесть. В магазинах их 
продавали уже в начале XIX века. 
Согласно информации истори-
ков, впервые на широкую ногу 
производство открыток было по-
ставлено американкой А.Хау-
ленд, которая еще задолго до ге-
ниального Форда изобрела сво-
еобразный конвейер по произ-
водству "валентинок". В те годы 
открытки могли также представ-
лять собой настоящее произве-
дение прикладного искусства, так 
как были расписаны и разрисо-
ваны вручную, украшены лента-
ми, атласом, кружевами. К неко-
торым были прикреплены засу-
шенные цветы, перья, стразы, 
перламутр, раковины и прочие 
украшения. Цена одной такой 

открытки могла доходить до 10 
долларов! 

Поскольку среди граждан все-
гда находились желающие пошу-
тить, предприимчивые торговцы 
предлагали им открытки с юмо-
ристическим содержанием 

Постепенно сложилось так, 
что поздравлять стали не толь-
ко возлюбленных, но и родите-
лей, друзей и, конечно же, детей. 
Им достается львиная доля мно-
гочисленных подарков и по-
здравлений. 

Те же изобретательные анг-
личане придумали разыгрывать 
среди участников праздничной 
вечеринки специальные открыт-
ки, разрезанные на две части. 
Соединенные таким образом, 
пары должны были в течение 
года, вплоть до следующего Ва-
лентайна, уделять друг другу вни-
мание. В результате получались 
очень забавные и трогательные 
пары. Например, одинокая пожи-
лая леди — и ее 6-летний внуча-
тый племянник, озабоченный де-
лами государственный чиновник 
— и теща его бывшего однокурс-
ника по университету. 

В наше время Валентайн 
празднуют с тем же энтузиазмом. 
В американских школах к празд-
нику готовятся заранее, изготав-
ливают множество рукодельных 
открыток, которые потом дарят 
друг другу. Как гласит молва, луч-
шие из них достаются родителям 
и любимым учителям. Молодежь, 
устраивает по этому пово; 
танцы и вечеринки, где тоже о1 

мениваются подарками. Есте-
ственно, что подарками обмени-
ваются мужья и жены, не говоря 
о влюбленных. 

Итальянцы же попросту устра-
ивают по этому поводу пир. Вот и 
получается, что обойденным ник-
то не останется. Налицо претво-
рение в жизнь знаменитого лозун-
га хиппи: "Make love, not war" (Лю-
бите, не воюйте). 

А у нас, к сожалению, этот 
праздник пока не прижился, хотя 
отдельные энтузиасты пытаются 
приучить сограждан к столь слав-
ной европейской традиции. Эх, 
были бы хорошие примеры столь 
же заразительны, сколь и дурные! 

Наталья Савельева 

АВСТРИЯ ГОТОВА КРИЧАТЬ"ХАЙЛЬ!"?\ 
Итак, несмотря на 

предупреждения Европейс-
кого Союза, несмотря на 

отзыв некоторыми страна-
ми, включая США и Израиль, 

своих послов из Вены, 
Австрия все-таки создала 
коалиционное правитель-
ство с участием по сути 

нацистской Партии свобо-
ды. Результат не замедлил 

сказаться. 
Первые дни работы нового 

австрийского правительства по-
всеместно сопровождались ак-
циями протеста — как в Австрии, 
так и за ее пределами. В про-
шедшие выходные несколько 
тысяч австрийцев вышли на ули-
цы с тем, чтобы выразить несог-
ласие с вхождением во власть 
фашистов, возглавляемых Хай-
дером Увы, благодаря еще 
большему количеству граждан 

Австрии, неонацисты и получи-
ли на недавних парламентских 
выборах третье место, что дало 
им законное право претендовать 
на министерские портфели. Не-
смотря на то, что сам новояв-
ленный фюрер не был включен 
в состав правительственного ка-
бинета, его заявления продол-
жают оставаться в центре вни-
мания средств массовой инфор-
мации. А послушать там есть 
что, ибо Хайдер всегда отличал-
ся "глубиной суждений" и стра-
стью к скандалам. В воскресе-
нье, выступая по австрийскому 
телевиденью, возмутитель спо-
койствия начал утверждать, что 
во время правительственного 
кризиса социал-демократы все 
же пытались вести сепаратные 
переговоры с Партией свободы. 
Бывший канцлер Австрии Вик-
тор Клима якобы обещал Хайде-

ру, что его партия сможет занять 
определенное количество высо-
ких кресел, если ультраправые 
поддержат правительство мень-
шинства, которое безуспешно 
пытались сформировать соци-
ал-демократы. Согласно Хайде-
ру, экс-канцлер также дал ему 
понять, что только социалисти-
ческая партия способна помочь 
улучшить имидж Партии свобо-
ды за рубежом. Высказывания, 
сделанные Хайдером в ходе ин-
тервью немецкому телевиденью 
в прошлую пятницу, были вос-
приняты как неприкрытая угро-
за введения ответных санкций в 
отношении Европейского Со-
юза. Новый глава австрийского 
правительства Вольфганг Шос-
сель поспешил дистанцировать-
ся от зубодробительных заявле-
ний своего коллеги. Впрочем, 
чуть позже и сам Хайдер попы-

тался оспорить слишком уж пря-
молинейную интерпретацию 
своих слов, успокаивая объеди-
ненную Европу тем, что речь, 
дескать, не идет о ее блокаде. 
Ну а больше всего от Хайдера 
досталось президенту страны, 
сначала давшему добро на со-
здание коалиции с правыми ра-
дикалами, а позже сделавшему 
небольшую уступку мировому 
сообществу и отказавшемуся 
предоставить министерские по-
сты двум уж слишком одиозным 
кандидатам от Партии свободы. 
Хайдер заявил, что деятель-
ность президента и целого ряда 
других автрийских политиков 
должна быть подвергнута рас-
следованию по подозрению в го-
сударственной измене. Вот с 
этого обычно все и начинается. 

Федор Сухов 

Более 50 стран, в том числе Украина, 
утратили право голоса на Генассамблее ООН 
из-за неуплаты взносов 

Более 50 стран, преимущественно африканских, потеряли право 
голоса на Генеральной ассамблее ООН, поскольку не заплатили в 
срок причитающиеся взносы. Среди стран-должников — Гамбия, толь-
ко что закончившая свой двухгодичный срок пребывания в Совете 
безопасности, и Украина, которая недавно вошла в Совет. Украина, 
по информации представителей ООН, задолжала 15 млн. дол. Как 
сообщает "РосБизнесКонсалтинг", Генеральная ассамблея позволила 
семи странам, в частности, Боснии, сохранить право голоса, учиты-
вая их особые финансовые обстоятельства. Страны, лишенные права 
голоса, по-прежнему смогут принимать участие в дебатах. США из-
бежали этого наказания лишь в.последний момент, загуїатив мини-
мально допустимую сумму в счет погашения своей крупной, задол-
женности. 

Утрата Украиной права голоса в Генеральной ассамблее ООН 
обусловлена рядом факторов, главным из которых является то, что 
в 1992 г. из-за несправедливого решения ГА ООН Украине устанав-
ливались необоснованно завышенные размеры взносов. При приня-
тии этого решения ООН исходила из нереального показателя вало-
вого внутреннего продукта Украины, фигурировавшего в статистике 
советских времен, не соответствовавшего действительности. 

По настоянию украинской стороны, в декабре минувшего года ГА 
ООН было принято решение о реструктуризации долга Украины по 
финансированию операций по поддержанию мира и уменьшена по-
чти ^ .10 раз ставка взносов на финансирование деятельности ООН. 

УНИАН 
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V V 

По результатам 
конкурса, проведенного 

Киевским областным 
управлением образования, 

лучшим руководителем 
детского учреждения 

Киевщины признана заведую-
щая славутичским д/с № 6 

Лариса Гусева. 
— Вы, пожалуйста, не пишите 

обо мне — расскажите лучше о 
нашем детском саде, — попроси-
ла меня Лариса Дмитриевна.—Я 
вам сейчас все-все покажу. 

И мы отправились на экскур-
сию. которая продлилась... два с 
половиной часа. Поверьте—было 
что посмотреть. Уже само здание 
детсада "Крунк" ("Журавлик") нео-
бычно — построенное по ориги-
нальному армянскому проекту, оно 
ни внешним своим видом, ни пла-
нировкой не напоминает другие 
детсадовские здания Славутича 
(да что там, ни в столичном Киеве, 
ни в близлежащем Чернигове не 
встретишь ничего подобного!). 
Впрочем, "Крунк"—это тот нечас-
тый пдимер классического един-
ства формы и содержания: то, что 
создали его работники внутри, 
вполне подстать внешнему вели-
колепию. 

В 1996 году "Крунку" присвоен 
статус "Лучшее учреждение обра-
зования Киевщины" За 10 лет ра-
боты (осенью минувшего года 
"Крунк" отметил свой первый круп-
ный юбилей) в детсаду накоплен 
уникальный опыт по дизайну поме-
^ний (ни одна из девяти «крун-
..бских» групп по своему оформ-

_ іению не походит на другие, при-
" чем оформлены они в самых раз-
личных стилях и при помощи раз-
нообразнейших техник: батика, 
макраме, вышивки ришелье, кру-
жева ручной вязки, росписи по бе-
ресте и т.д.), по созданию про гим-
назических групп, в том числе с 
раздельным обучением для маль-
чиков и девочек, по обучению ма-
лышей английскому языку (в саду 
действует три таких группы), по со-

зданию оптимальных условии для 
воспитания и оздоровления ослаб-
ленных и часто болеющих детей, 
а также коррекционной лечебно-
образовательной программы для 
ребятишек со сниженным зрением. 
В "Крунке" работает бассейн, фи-
зиотерапевтический кабинет 
(УФО, ингаляторий, электрофорез, 
УВЧ, солюкс), кабинет лечебной 
физкультуры, спортзал. Кроме 
обязательных занятий, предусмот-
ренных учебной программой, де-
тишек обучают основам изобрази-
тельного искусства и театрально-
го мастерства, навыкам ритмичес-
кого движения и вокала, в рамках 
курса по народоведению знакомят 
малышей с украинскими народны-
ми традициями и обрядами. 

.. Лариса Гусева заводит меня 
в помещение изостудии. Малень-
к о мольберты, удобно установ-
ленные этюдники. Изумительное 
фитопанно на стене: Бог ты мой, 
все травы-сухоцветы, использо-
ванные в композиции, знакомы, а 
ведь никогда и в голову бы не при-
шло соединить их вот так — при-
чудливо и нестандартно! 

— Это у нас Лариса Алексеев-
на Салуглицева мастерит. Все 
фитокомпозиции в детсаду — ее 
рук дело (и действительно, в тече-
ние импровизированной экскурсии 
я буду удивляться неисчерпаемо-
сти фантазии Ларисы Алексеевны: 
что, казалось бы, можно сделать 
из лесного мха, злаковых колосков, 
пушистых одуванчиковых головок, 
древесных грибов — а поди ж ты, 
как до неузнаваемости "задрапи-
ровала" она нехитрым этим мате-
риалом отнюдь не украшающие 
интерьер водосточные трубы!). 

Здесь же, в изостудии, две 
юные помощницы воспитателей 
вышивают на салфетках крести-
ком желтые подсолнушки. 

— У нас и в тихий час никто не 
бездельничает: уложили малышей 
спать — и рукодельничать. Все 
работают на одну идею. Эти сал-
фетки, например, для оформлений 

комнаты народоведения. Видите, 
какая работа кропотливая? Каж-
дый такой цветок не один день 
вышивать надо В одиночку не 
справиться. У нас и повара свои 
дела сделают — и садятся выши-
вать. .. 

... В "Крунке" невероятно силен 
дух команды — мне, посторонней 
гостье, это видно как никому дру-
гому. Не было бы без этого "коман-
дного" подхода ни методического 
кабинета, где собран и обогащен 
опыт работы педколлектива "Крун-
ка" за все 10 лет, ни современней-

лировать, — улыбается Лариса 
Гусева, — потому что каждый зна-
ет свое дело и выполняет его не 
просто так, как необходимо по ин-
струкции, а значительно лучше. 

— И как этого удалось дос-
тичь? 

— Кааодый сотрудник "Крунка" 
выбирает себе направление рабо-
ты. Оно—исключительно его. Ему 
не надо с кем-то соревноваться, он 
уникален и значим. 

Верю. Потому что более пяти-
десяти процентов персонала 
"Крунка" работает здесь с момен-

благоприятствующие восстанов-
лению зрения. Здесь... 

Пока я с любопытством огля-
дываю обстановку, малыш лет че-
тырех приносит стулья, и, убедив-
шись, что гости устроились впол-
не удобно, непринужденно осве-
домляется: 

— Хотите, мы вам споем? 
Или стихи почитаем? 

Мы, разумеется, хотим: нет ни-
чего лучше, чем импровизирован-
ный детский концерт, тем более, 
что смотреть на развитых, неза-
комплексованных, несомненно 

шего оздоровительного комплекса, 
ни специализированных кабине-
тов, где с воспитанниками ведет-
ся работа по коррекции зрения 
(ведь достигается же улучшение в 
100 случаях из 100!), ни замеча-
тельных фольклорных праздников, 
ни невероятной, но "живой", есте-
ственной, совсем не аптечной чи-
стоты. Здесь делают коллективно 
многое, практически все—от "моз-
говой атаки", необходимой для 
реализации очередного образова-
тельного проекта, до летней очис-
тки мраморных плит бассейна от 
накопившихся за сезон солей и 
ржавчины. 

— Мне никого не надо контро-

та открытия сада Потому что зна-
чительная часть сотрудников дет-
сада прошла путь от подчиненно-
го до руководителя. Потому что в 
"Крунк" существует очередь: роди-
тели, желающие отдать свое чадо 
именно сюда, готовы ждать, пока 
в саду освободится место. И это 
при условии, что по количествен-
ному составу группы здесь велики 
— чуть не до тридцати человек. 

... Вместе с Ларисой Дмитриев-
ной мы заходим в группу. Здесь 
занимаются дети со сниженным 
зрением и потому освещение 
очень яркое—чтобы малыш лиш-
ний раз не напрягал глазки. Здесь 
преобладают зелено-желтые тона, 

одаренных детей—одно удоволь-
ствие. Судя по всему, ребятишек 
здесь вообще стараются не заком-
плексовывать: хочешь рисовать, 
сидя на полу, — пожалуйста; нра-
вится улечься в "сухой бассейн" 
(такие есть в каждой группе) и за-
рыться в пластиковые разноцвет-
ные шарики—будь любезен. Про-
ще говоря, детишек не терроризи-
руют мелочными, пустячными зап-
ретами. Да, собственно, и нет у ма-
лышни времени на баловство: рас-
порядок дня построен так, что ре-
бенок постоянно занят самой раз-
нообразной деятельностью... 

— Лариса Дмитриевна, мо-
дель "Крунка" как детсада XXI 

века признана лучшей в облас-
ти. Какова главная концепция 
работы вашего коллектива? 

— Мы готовы предоставить те 
услуги, о которых нас попросят 
родители наших воспитанников. 
Мы найдем средства и пути выпол-
нения этих запросов. 

— Неужели кроме вас, сла-
вутчан, никто не додумался до 
такой, в принципе, простой и 
понятной концепции? 

— Мы предложили не проект, 
а действующую модель: все, что я 
презентовала, в "Крунке" работа-
ет уже сегодня. Я не хочу сказать, 
что в других славутичских детса-
дах нет своих "изюминок" — есть, 
конечно, и у каждого — свои. Про-
сто мы во многом были первыми 
— я этим горжусь. Коллеги-педа-
гоги мне очень помогали. При под-
готовке к конкурсу директор шко-
лы № 4 Валерий Янковский был 
своего рода "тренером" — он кон-
сультировал меня, как надо дер-
жаться, рассказывал о "подводных 
камнях" таких конкурсов; записать 
проект мне помогла наш бывший 
методист Светлана Линкевич, аза-
ведующий славутичским городс-
ким отделом образованияАлек-
сандр Линкевич осуществил его 
общее научное руководство. Не 
бросили меня и во время конкур-
са. Заведующие городскими дет-
садами № 1 и № 5 Галина Яхонто-
ва и Валентина Штырько были моей 
надежной группой поддержки. Во 
время поездки нам очень повезло 
с водителем, Владимиром Бараба-
шем. Я очень благодарна славутич-
скому предприятию "Макет" и Аген-
тству по развитию бизнеса, фото-
художнику Владимиру Саврану, 
помогшим достойно оформить 
представляемый мною проект и, ра-
зумеется, горисполкому и админи-
страции ЧАЭС — без их финансо-
вой поддержки мы бы просто не 
смогли поехать на конкурс. 

Майя Руденко 
Фото Владимира Саврана 

ТРЕНІНГ БАТЬКІВСЬКО І ЕФЕКТИВНОСТІ 
ДЛЯ КОЖНОЇ СІМ'Ї 
Заняття 7 

^ Сьоме заняття присвячене 
методам зміни негативної по-
ведінки дитини. Дане питання 
надзвичайно актуальне для 
більшості батьків, оскільки нега-
тивна поведінка дітей впливає 

—не тільки на теперішню ситуацію, 
а і на майбутнє. Через це у 
батьків підвищується три-
вожність за майбутнє дітей, ви-
никають негативні очікування 
(інколи небезпідставні) щодо їх 
подальшого життя. Тому розгляд 
методів зміни негативної повед-
інки дитини, на наш погляд, доз-
волить батькам узагальнити 
власний досвід, набути нових 
знань, впевненіше себе почува-
ти у багатьох виховних ситуаці-
ях. 

Минулого разу ми розгляда-
ли один із поширених методів 
виховання — покарання. У дея-
ких ситуаціях покарання виправ-
довує себе. Але цей метод має 
досить багато обмежень (в разі 
його ефективного застосуван-
ня) Головне обмеження полягає 
у тому, що покарання не на-
вчає дитину позитивній по-
ведінці . Воно тільки вказує (і то 
не завжди) на небажані вчинки. 
В разі, якщо поведінка дитини 
перетворилась на звичку, пока-
рання також нічим не зможе до-
помогти, адже поведінку, що зак-
ріпилась, людині змінити нелег-
ко Тому ми і розглянемо інші 
методи зміни небажаної поведі-
нки дитини. Але спочатку ви самі 
спробуйте пригадати і записати 
за 10-15 хвилин такі методи з 
вашої практики. 

А тепер порівняйте їх із ме-
тодами, що подаються нижче. 

Якщо є можливість, обговоріть 
їх разом з іншими членами ро-
дини. 

Методи усунення небажа-
ної поведінки дитини та особ-
ливості їх застосування 

(з використанням матеріалів 
П.Ліндсея, Д.Нормана, 
В.І.Слуцького). 

1. Фізичне усунення. Цей 
метод гарний тим, що гарантує 
звільнення від небажаної пове-
дінки. Наприклад, відправити 
дитину в її кімнату, якщо дитина 
втручається в розмову дорослих 
і заважає. Це не є покарання, 
але суть даного методу полягає 
утому, щоб лише припинити не-
бажану поведінку. Слід однак 
пам'ятати, що цей метод нічому 
не навчає. Научіння не відбу-
вається тому, що не можна 
змінити поведінку, якої немає. 
Дитина, яка відправлена у свою 
кімнату, можливо, чомусь і на-
учається (скоріше за все — об-
ражатись чи лякатись батьків), 
але при цьому вона не научаєть-
ся тому, як, не заважаючи дорос-
лим, слід себе вести. Тому ймо-
вірно, що вподальшому небажа-
на поведінка дитини збережеть-
ся. 

2. Покарання. Про цей метод 
йшла мова на попередньому за-
нятті. 

3. Негативне підкріплення. 
Суть застосування цього методу 
полягає у тому, щоб відразу ж 
припинити його, як тільки неба-
жана поведінка зміниться хоч 
ненабагато. Наприклад, малюк 
кидається на матір і починає луп-
цювати її. Мати робить негатив-
не підкріплення: відвертається 
від нього, не звертає на д'итпну^ 
уваги. Але, як тільки агресія рри: -

пиняється, мати зараз же звер-
тає увагу на дитину, обіймає 
його, заводить розмову. Таким 
чином дитина починає розуміти, 

словом, обіймами, посмішкою. Па-
м'ятайте, що треба ігнорувати 
саме поведінку, а не людину. 

5. Зміна мотивації. Усунення 

що сама викликала негативне 
підкріплення власною поведін-
кою. Важливо, щоб дитина усві-
домлювала, якою саме поведін-
кою вона викликала негативну 
реакцію рідних. 

4. Згасання. Це ігнорування 
небажаної поведінки. Ігнорування 
полягає у тому, що батьки пово-
дять себе так, ніби небажаної по-
ведінки взагалі немає. Поступово 
небажані явища згасають самі по 
собі, тому що вони не призвели до 
очікуваного дитиною результату. 
Цей метод ефективний в разі істе-
ричної поведінки дитини (якщо 
вона без поважних причин кри-
чить, качається по підлозі тощо). 
Метод згасання можна застосову-
вати, коли дитина починає скигли-
ти. Але, як тільки дитина змінює 
свою поведінку на прийнятну, 
поспішіть підкріпити це ласкавим 

причин будь-якої поведінки — це 
найбільш приємний і ефективний 
метод. Для ефективного застосу-
вання даного методу вам необхі-
дно знати не тільки вчинок, а й 
мотивацію, причину, якою він вик-
ликаний. Знаючи мотивацію, в разі 
можливості треба її змінити, а 
отже зміниться і подібна поведін-
ка. У цьому батькам можуть допо-
могти професіонали: психологи, 
консультанти, соціальні працівни-
ки. 

Деякі форми поведінки батьки 
змушені дитині просто забороня-
ти. Особливо у тих випадках, коли 
діти маленькі за віком, якщо їхні 
дії можуть зашкодити власному 
здоров'ю або життю і т.і . В той же 
час, заборона, обмеження не по-
винні викликати у дитини почуття 
неповноцінності, незрілості 

Запишіть на аркуші паперу, з 

якою метою і як ви використовує-
те заборону. 

А тепер відповімо на питання: 
яку користь нам дає встановлен-
ня обмежень? 

1. Обмеження дозволяють га-
рантувати фізичну і емоційну без-
пеку дитини. З фізичною безпекою 
(особливо для маленьких за віком 
дітей) все здається зрозуміло. Але 
психологічна безпека теж важли-
ва для повноцінного розвитку ди-
тини. Наприклад, дитину слід за-
хистити від потенційного почуття 
провини у випадку, коли дитина 
намагається проявити агресію по 
відношенню до інших. Навряд чи 
дитині слід дозволяти бити, куса-
ти інших людей, тому що з часом 
дитина усвідомить негативні сто-
рони даної поведінки і, можливо, 
буде відчувати тривожність за 
власні вчинки, почуття провини. 

2. Обмеження сприяють роз-
витку у дитини здатності прийма-
ти рішення, самоконтролю та 
відповідальності. 

Правильне встановлення об-
межень —важливий фактор адек-
ватного виховання дитини. 

Тому батькам рекомендується 
наступна методика встановлен-
ня обмежень. Вона складається 
із чотирьох кроків, які призначені 
для того, щоб полепиити процес 
повідомлення про розуміння і 
прийняття мотивів дитини, чітко-
го встановлення обмежень і про-
позицій щодо альтернативних 
видів поведінки. 

1. Якщо дитина намагається 
зробити щось небажане, у першу 
чергу необхідно показати дитині, 
що батьки приймають почуття ди-
тини і розуміють важливість ба-
жання для дитини: "Я розумію 
твоє бажання, це дійсно важли-

во для тебе...» 
2. Далі батьки встановлюють 

обмеження, пояснюючи причину: 
""Але це робити не можна, тому 
що...» 

3.1 нарешті батьки пропону-
ють дитині альтернативу, яка не 
призводить до небажаних 
наслідків і, в той же час, дозво-
ляє дитині реалізувати свою ак-
тивність, задовільнити певні ба-
жання: «Однак ти можеш зро-
бити ось що ...» або: «Для 
тебе буде цікавим ось це ...» 

Важливо, щоб альтернатива 
була цікава для дитини і висту-
пала певним замінником не-
адекватних дій. 

4. Якщо і після цього дитина 
намагається досягти мети, яка 
може зашкодити їй самій або 
оточуючим, то дорослий надає 
їй право вибору: або вона зупи-
няє свої дії, або ... Тут батьки 
самі повинні підібрати умову, 
яка найкращим чином впливає 
на дитину (у відповідності з 
сімейними традиціями, віком 
дитини, її психологічними 
особливостями). Наприклад, 
дитину можна вивести з кімна-
ти, зробити небезпечну річ 
фізично недоступною для дити-
ни і т. ін. 

Шановні батьки! Ми споді-
ваємось, що матеріал даного 
заняття дозволить вам ще раз 
переглянути методи, прийоми, 
які ви використовуєте у процесі 
виховання дітей, а також у де-
якій мірі збагатить ваш вихов-
ний досвід новими засобами 
виховання. 

Юрій АКИМЕНКО, 
психолог 

(далі буде) 


